
ОФИС СБЕРА В СЕВАСТОПОЛЕ:
НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

Первый офис Сбера открыл свои двери в Севастополе — двух-
этажное здание в районе торгового центра «Муссон» построили 
за месяц. Теперь жители города могут воспользоваться всеми воз-
можностями банка — оформить моментальную и кредитную Сбер-
Карту, открыть вклад, купить в ипотеку жильё, взять потребитель-
ский кредит.

«Открытие Сбера для Севас тополя 
означает, что к нам пришёл крупней
ший в стране финансовый институт, 
банк, который имеет огромное коли
чество разнообразных услуг для физи
ческих и юридических лиц. Чем больше 
финансовых институтов находятся 
в городе, тем выше становится ка
чество предоставляемых клиентам 
услуг. Второй важный момент — это 
инвестиции, которые городу очень 
нужны, ну и, конечно, это новые воз
можности для нашего малого и средне

го бизнеса. Сбер уже участвует в про
ектном финансировании, уже есть 
несколько заявок от застройщиков», — 
отметил на открытии отделения гу-
бернатор Михаил Развожаев.

Юридические лица с марта могли 
открыть расчётный счёт в Сбере, 
получить кредитные каникулы 
и  услуги дистанционного обслу-
живания. С открытием офиса в пе-
речень доступных услуг вошли ре-
гистрация бизнеса, выдача биз-
нес-карт, размещение депозитов, 

зарплатные проекты для предпри-
ятий и компаний и другие.

«Открытие первого офиса в Севас
тополе — для нас большое событие. 
Мы рады предложить жителям и го
стям города широкий спектр ка
чественных и инновационных услуг. 
Наши продукты, услуги ничем не бу
дут отличаться — они идентичны 
по всей Российской Федерации. Я уве
рен, что от открытия Сбера выиг
рают в первую очередь жители горо
да Севастополя», — отметил пред-
седатель Юго-Западного банка 
Сбербанка Анатолий Песенников.

В июле Сбер планирует открыть 
в  Севастополе ещё один офис 
по  обслуживанию юридических 
лиц. Кроме того, к началу туристи-
ческого сезона в городе увеличится 
количество банкоматов.
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СТОЙКОСТЬ
И ЧИСТОТА НРАВОВ

Сегодня античная экспо-
зиция, которая размещена 
на территории музея-запо-
ведника «Херсонес Тав-
рический» — это свыше 
3 500 экспонатов, расска-
зывающих про жизнь 
города с V века до нашей 
эры по IV – начало V веков 
нашей эры

Город-Герой Севастополь в этом году празднует 
своё 240-летие. Но его история, конечно, начинается 
намного раньше. Какой была территория современ-
ного Севастополя тысячу лет назад? Какими были 
нравы людей? Схожи ли они с нами? В преддверии дня 
рождения нашего любимого города предлагаем про-
вести ретроспективу в далёкое прошлое и заглянуть 
в эпоху Античности — в город Древний Херсонес. О его 
жителях и особенностях политического и экономиче-
ского развития нам рассказала заведующая отделом 
античной истории Виктория Нессель.

— Виктория Алек санд ровна, 
что из себя представлял древ
ний город периода античности?
— Мы с  вами говорим 

о времени с V века до нашей 
эры по  III—IV  века нашей 
эры. Отрывочные сведе-
ния позволяют судить о том, 
что на  берег у современ-
ной Южной бухты, возмож-
но, было поселение, являю-
щееся частью полиса, кото-
рый располагался несколько 
западнее нашего современ-
ного Севастополя — это ан-
тичный полис Херсонес 
Таврический. Город, ко-
торый возникает в  V  ве-
ке до нашей эры, постепен-
но превращается в  круп-
нейшее землевладельческое 
государство — полис. Тогда 
он владел обширными зе-
мельными угодьями как 
в юго-западном Крыму, так 
и в северо-западном.

Экономический и полити-
ческий расцвет Херсонеса — 

это IV—III  века до  нашей 
эры. И  то поселение, ко-
торое фиксируется у  нас 
в Южной бухте, где сегодня 
расположен порт, — это как 
раз этот временной период.
— Чем ознаменован этот 

период?
— Херсонес из  неболь-

шой колонии превраща-
етс я в  к ру пнейший го-
род-государство благодаря 
своей экономической ба-
зе  — сельскому хозяйству. 
Ибо  наш с  вами современ-
ный Севастополь — это тоже 
часть античной хоры, место, 
где выращивали виноград 
в  промышленных масшта-

бах, а территория северо-за-
падного и северного Крыма — 
это житница, место, где вы-
ращивали пшеницу. И  вот 
за  счёт этих двух сельско-
хозяйственны х к ульт у р 
Херсонес поднимается и на-
чинает играть важнейшую 
роль на политической арене.
— Сохранилась ли информа

ция о руководстве города?
— Письменных источни-

ков о главах города практи-
чески не сохранилось, но мы 
обладаем надписями в кам-
не, остатках замечательно-
го памятника —постамента 
конной статуи Агасикла, сы-
на Ктесия. Он являлся выда-
ющимся гражданином эл-
линистического Херсонеса, 
благодаря которому город 
и  получил разработанную 
систему землепользования. 
Агасикл, сын Ктесия, разме-
жевал виноградники на хо-
рию (территория современ-
ного Севастополя представ-
ляла из себя виноградники). 
Жители путём жеребьёвки 
получали право на  владе-
ние тем или иным участком. 
Агасикл, сын Ктесия, зани-
мал много важных государ-
ственных постов и удосто-
ился того, что при жизни 
городская община воздви-
гла ему памятник на вид-
ном месте. Скорее всего, он 
был изготовлен из  брон-
зы, но не сохранился, а по-
стамент был мраморный, 
и его можно увидеть в на-
шем зале античности.
— Какими были жители 

Херсонеса?
— Выдающийся римский 

историк Плиний Старший 
(I  век нашей эры) оста-
вил нам фразу о том, что 
«Херсонес среди прочих 
городов выделяется сво-

ей стойкостью и  чистотой 
нравов». Таким образом, мы 
можем говорить о том, что 
херсонеситы были в чём-то 
строги к самим себе, сохра-
няли свои традиции, чтили 
многие культы и верования, 
привнесённые из метропо-
лии Гераклеи Понтийской. 
Это люди, привыкшие к су-
ровым условиям, люди, ко-
торые на небольшом участ-
ке суши достигли большого 
экономического и  полити-
ческого размаха и расцвета.
—   Е с л и  п о ф а н т а з и р о 

вать — можно ли провести па
раллель между той эпохой 
и Севастополем?
— Схожесть с  точки зре-

ния фортификации, воз-
можность держать рубежи 
и оборону — действительно 
это место было выгодно как 
античным стратегам, так 
и политическому и военно-
му руководству Российской 
империи, когда, собствен-
но, был основан уже сам 
Севастополь в  1783  году. 
Севастополь, как и Древний 
Херсонес, был городом-кре-
постью. Пожалуй, это те са-
мые ниточки, благодаря ко-
торым можно провести па-
раллели между древним 
античным Херсонесом и со-
временным Севастополем.
—   К а к и е  с о х р а н и л и с ь 

документы?
— Сохранился очень выда-

ющийся документ  — клят-
ва херсонеситов, благодаря 
которому мы можем судить 
о политическом устройстве 
города. Это программный 
документ, который регла-
ментировал всю жизнь хер-

сонесита. Клятву приноси-
ли молодые люди в возрасте 
14—18  лет, становившие-
ся полноправными гражда-
нами города. Клялись они 
на верность всеми богами 
Херсонеса, что «не  преда-
дут ни эллину, ни варвару». 
Изучив эту клятву, мы мо-
жем сделать вывод, что в го-
роде были попытки сверг-
нуть власть. Поясню: власть 
в Херсонесе была демокра-
тическая, но к  этому вре-
мени в олигархической вер-
хушке созрел заговор, он 
был подавлен, и чтобы боль-
ше никто никогда не поку-
шался, юноша и клялся, что 
никогда не  предаст своих 
территорий и  будет охра-
нять как земли Херсонеса, 
так и округи — имеется в ви-
ду северо-западный Крым.
— Над какими фрагмента

ми города время оказалось 
не властно?
— Сохранились стены при 

входе в  городище, это го-
родские ворота и два ряда 
оборонительных стен — до-
стижения античного време-
ни. Театр IV—III веков до на-
шей эры, большая городская 
усадьба, которую приня-
то называть Монетным дво-
ром, главная улица. А глав-
ное — сохранилась единая 
градостроительная сетка, 
которой более 2 000 лет.

Вся тысяча лет представле-
на в предметах. Кто сомнева-
ется, что не было Антич ности 
и Средневековья, — добро по-
жаловать к нам! Расскажем 
и покажем, как эти предме-
ты материальной культуры 
менялись, что люди создава-
ли, что ели, чем обрабатыва-
ли землю, как развлекались 
и украшали себя.

Ольга Колеватых

Фото пресс-службы музея-заповедника «Херсонес Таврический»
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СТРАНИЦЫ НАШЕЙ
ИСТОРИИ Во все времена полностью 

независимое существо-
вание таких городов, как 
Херсонес, было невоз-
можно в силу его значе-
ния и роли в междуна-
родной торговле, а также 
очень выгодного страте-
гического расположения 
почти в центре Чёрного 
моря

«Период с конца V века 
до середины VII века 
в истории Херсо-
неса характеризуется 
не только интенсивным 
городским строительст-
вом, но и оживлением тор-
говли и всего хозяйства 
в целом. Подтверждением 
тому служит возобновле-
ние собственной чеканки 
монет при Юстиниане I. 
Херсонес становится 
главным экономическим, 
политическим и культур-
ным центром в Крыму» — 
Григорий Белов «Херсонес-
Корсунь»

Не менее интересна история развития Севастополя 
и в период Средневековья. Это эпоха, уютно распо-
ложившаяся между Античностью и Новым временем. 
Собственно, отсюда и название. Касается термин 
исключительно территорий Европы и Ближнего Вос-
тока, его хронология — период с рубежа IV—V веков 
и до XV—XVII веков. О том, что происходило на берегах 
Чёрного моря сотни лет назад, нам поведал учитель 
истории севастопольской школы № 13 Максим Чуприн.

— Максим Васильевич, ко
нечно, сложно уместить спе
цифику эпохи Средневековья 
в  одно интервью. Но  хоте
лось бы узнать, чем ознамено
вано это время?
— Разные историки наста-

ивают на  разных времен-
ных рамках, используя раз-
ные критерии. По  событи-
ям — это период от падения 
Западной Римской импе-

рии до эпохи Возрождения 
и Великих Географических 
открытий.

Период Средневековья 
ох ватывает более тыся-
че ле т и я,  вп р очем,  к а к 
и  Античность. За  это вре-
мя на  территории совре-
менного Севастополя про-
изошло множество исто-
рических событий, в  том 
числе эпохальных, великих. 

Ещё надо иметь в виду, что 
на территории современно-
го Севастополя в  Средние 
века существовало не одно 
государство. В XIV—XV ве-
ках, например, их было три: 
Херсон был Византийским, 
в   И н к е р м а н е   —  к р е -
пость Каламита княжест-
ва Феодоро, в Балаклаве — 
крепость Чемба ло, при-
надлежавшая Генуэзской 
республике. В Чембало си-
дел консул так называемого 
Капитанства Готия.
— Чем ознаменовано нача

ло эпохи Средневековья?
 — Средневековье в Крыму 

предваряет разгром, ко-
т о р ы й  у с т р о и л и  п о л у-
острову сначала готы, а за-
тем гунны. Херсо несу уда-
лось отбиться от варваров, 
сохранив свою самосто-
ятельность и  остава ясь, 
в  то  же время, форпостом 
Римской империи, а после 
её распада — Визан тий ской. 
— Интересно узнать о том, 

какими были жители того вре
мени? Как выглядели? Чем от
личался их быт?
— Средневековый быт жи-

телей Херсона вполне совпа-
дал с бытом других визан-
тийцев. Языком Херсона был 
греческий — самый распро-
странённый в то время в ми-
ре. Женщины носили платье, 
которое подпоясывалось ко-
жаным ремнём. Поверх пла-
тья накидывался лёгкий 
плащ с  широкими рукава-
ми. Активно использова-
ли украшения: кольца, бра-
слеты, серьги. В  ходу бы-
ла косметика. Мужчины, 
в  отличие от  римлян, но-
сили брюки, поверх наде-
вался хитон и  накидывал-
ся, по необходимости, длин-
ный плащ. Как и сейчас, так 
и  раньше одежда была ме-
рилом финансового благо-
получия. Увлекались му-
зыкой и  играми. Играли 
в шашки и шахматы, кото-
рые в Средние века уже име-
ли широкое  распростране-
ние. Особой популярностью 
пользовалась азартная иг-
ра в кости. Церковь негатив-
но относилась к играм, видя 
в них почву для тщеславия.

— Одно из  самых важных 
событий — это?..

— Крым в целом и Херсон 
в   ч а с т  н о с т и  и г р а л и 
огромную  роль в  между-

н ар о д н ы х о т ношен и я х 
эпохи, впрочем, как и  се-
годня. Объясняется это 
важным стратегическим 
положением пол уостро-
ва в  Черноморском ре-
г ионе.  Зде с ь пер е сек а-
лись в  разные времена 
интересы Византии, Хазар-
ского каганата, Киев ской 
Руси, Монголь ской импе-
рии Чингиз-хана, Золотой 
орд ы,  В енец и и,  Ген у и. 
Важнейшую роль сыграл 
Херсон в распро стра нении 
христианства, будучи его 
крупным центром. Согласно 
Повести временных лет, сю-
да прибыл в  первом ве-
ке с  проповедью Андрей 
Перво зв а н н ы й.  Ис ход я 
из Жития святого Кирилла, 
в  881  году в  Херсон при-
были создатели славян-
ской письменности Кирилл 
и Мефодий.

А  г л а вно е   — и мен но 
в  Херсо не в  988  го ду кре-
стился кн язь Вла ди мир 
с дружи ной, и отсюда пошло 
христиан  ство на Русь.

Ольга Колеватых

ЕЩЁ НЕСКОЛЬКО 

ИНТЕРЕСНЫХ ФАКТОВ 

ОБ ЭПОХЕ АНТИЧНОСТИ
• Херсонес не входил в со-

став Римской империи, 
хотя  здесь со II в. н. э. 
был размещён военный 
гарнизон — римляне 
контро лировали подступы 
к городу, а также террито-
рию юго-западного и юж-
ного Крыма. Позже, в III в. 
н. э. в связи с вторжени-
ями варварских племён 
в придунайские провин-
ции империи, римский гар-
низон покидает Херсонес. 
В 395 году, после разделе-
ния империи на Западную 
и Восточную, Херсонес по-
падает в сферу влияния 
Восточной Римской им-
перии. Начинается новая 
страница в истории города. 
Постепенно древнее имя 
Херсонеса выходит из упо-
требления, его сменяет но-
вое название — Херсон. 
Город становится надёж-
ным оплотом Византии 
в юго-западной Таврике. 
И следующая тысяча лет 
его жизни проходит под 
знаком христианства.

• Театр в Античности был 
не только местом, куда 
приходили смотреть пред-
ставления, а также местом 
сбора всей городской об-
щины, здесь происходи-
ли театральные фестива-
ли, торжественные обще-
ственные празднества, 
выступления музыкантов  

и чтецов, которые публич-
но состязались в знани-
ях эпических произведе-
ний Гомера, чествования 
знаменитых граждан — вся 
жизнь была сосредоточе-
на в театре. Актёрами были 
мужчины, они же состав-
ляли и большинство зрите-
лей; женщины, как прави-
ло, посещали постановки 
трагедий.

• Благодаря раскопкам, 
а первые раскопки на тер-
ритории Херсонеса нача-
лись в 1827 году, изучены 
городские кварталы, жилые 
и хозяйственные комплек-
сы. Численность населения 
можно предположить гипо-
тетически благодаря антич-
ному театру, в котором ко-
личество зрительских мест 
могло быть до 1500—1800, 
хотя и здесь мнения ученых 
сильно разнятся. По самым 
грубым подсчётам, при-
нимая во внимание раз-
личные нюансы методик, 
можно предположить, что 
численность населения го-
рода составляла от пяти 
до семи с половиной тысяч 
человек, с возможной ого-
воркой в сторону увеличе-
ния этого числа. Речь идёт 
о жителях Херсонеса в IV—
III веках до нашей эры.

Виктория Нессель

Фото пресс-службы музея-заповедника «Херсонес Таврический»
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«Специальная военная 
операция сейчас очень 
важна. Этот нацизм 
и постоянные атаки 
на Севастополь надое ли. 
А недавно из новостей 
узнал, что Зеленский 
9 мая отменил, сказал, 
что теперь это День 
Европы. Он уничтожил 
заявлением историю 
своей семьи. Это непра-
вильно, так быть 
не должно», —  
отметил Артём

БЫТЬ ОТЦОМ — 
БЫТЬ ПРИМЕРОМ

В год 78-й годовщины Победы советского народа 
в Великой Отечественной войне 1941—1 945 годов 
и 79-летия освобождения Севастополя от немецко-
фашистских захватчиков мы продолжаем проект 
«Расскажи о Победе». Вы присылаете нам десятки 
рассказов о судьбе ваших родных, друзей 
и однополчан.

И с т о р и и  п р и х о д я т 
не  толь ко в  редакцию га-
зеты «Слава Севас тополя», 
жители нашего города при-
нимали активное участие 
в акции «Бессмерт  ный полк» 
теле канала СТВ. В  пред-
дверии праздника севасто-
польцы оставляли истории 
и фотографии с хештегами  
# Н а с л е д н и к и П о б е д ы 
и #СевастопольПомнит2023.

На  страницах нашей га-
зеты мы продолжаем рас-
сказывать вам героиче-
ские истории защитников 
Родины.

БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК
Вклад в Великую Победу 

каждый вносил, как мог. 
О  том, как  Ефим Оксман 
удивил фронтовиков Куз-
басса, рассказала нам его 

в н у ч к а  Ю л и я 
Волошина.

Ефим Мои се евич 
после окончания 
Института пище-
вой промышлен-
ности был направ-
лен дирек тором 
табачной фабрики 
в город Белосток.

В  с а мом нача-
ле  в ой н ы у шё л 
на  фронт, был ра-
нен. После госпи-
та л я на п ра в лен 
на  строительство 
табачной фабри-

ки в  город Прокопьевск 
Кузнецкого угольного бас-
сейна директором. Прибыл 
на костылях, но сразу при-
ступил к работе. А 20 фев-
раля 1942 года фронтовикам, 
которые сражались на Волге 
за Сталинград, пришла по-
сылка с табаком, из города 
Прокопьевска! Среди фрон-
товиков было много про-
копчан, они были страшно 
удивлены, что в их городе 
появилась табачная фабри-
ка, которая снабжала фрон-
ты махоркой.

Пос ле окон чани я вой-
ны Ефима Моисеевича на-
правили восстанавливать 
известную табачную фа-
брику в  Феодосию. С  1945 
по  1975  годы он был бес-
с м е н н ы м  д и р е к т о р о м 
Феодосийской табачной фа-
брики. За свои заслуги пе-
ред фронтом и  Родиной 
имел много наград и благо-
дарностей от Правительства, 
орден К р ас ной Зв ез д ы 
и  личную благодарность 
от Иосифа Сталина.

«Кто, если не мы? Плечом к плечу, демонстрируя 
общую решимость и чётко выполняя боевые задачи, 
остановим нацизм». Именно так думают десятки муж-
чин, которые ежедневно приходят в пункт отбора 
по контракту.

Защищать родной город 
и свою семью для Артёма — 
дело чести. В  Красной ар-
мии воева л его пра дед, 
а  дед по  отцовской линии 
с  13 лет был в составе пар-
тизанских отрядов. Отец 
Артёма — старший прапор-
щик, служил в вертолётном 
полку в Каче. В память о по-
двиге предков и с желанием 
остановить нацистов Артём 
пришёл в пункт отбора, что-
бы заключить контракт.

«Решение присоединить-
ся к  нашим военнослужа-
щим я принял ещё в сентя-
бре. Но  в  то время я  рабо-
тал в воинской части в Каче. 

В  мае написал заявление 
на  увольнение и  начал со-
бирать документы на служ-
бу по  контракту. Хочу по-
казать пример своим детям, 
как не  на  словах, а  на  де-
ле люби т ь и  за щ ищат ь 
Родину. Я сделаю всё от се-
бя зависящее, чтобы атаки 
на  Севастополь прекрати-
лись», — рассказал Артём.

Молодой человек добав-
ляет, что в  Севастополе 
остаётся самое дорогое, что 
есть в жизни каждого — се-
мья. Мама, жена и двое сы-
новей. Признаётс я, все 
очень переживали, но ре-
шение идти служить под-

держали, ведь именно ради 
спокойствия самых родных 
людей сотни наших военно-
служащих ежечасно стоят 
на защите Родины.

Ар т ём бу де т с л у ж и т ь 
в морской пехоте. Помогла 
востребованная граждан-

ская специальность — меха-
ник, а в ней он профессио-
нал: за плечами у него мно-
го лет успешной работы.

Сейчас военнослужащим 
предоставляется порядка 
15  социальных льгот и  га-
рантий, в том числе те, ко-
торые положены участни-
кам спецоперации: служеб-
ное жильё или компенсация 
за найм жилья, страхование 
жизни и здоровья, кредит-
ные и  налоговые канику-
лы, дополнительные льго-
ты и гарантии субъектов РФ 
и другие.

Для поступления на  во-
ен н у ю с л у ж б у по   кон-
т ра к т у н у ж но под гото-
вить следующие докумен-
ты: автобиографию и анкету 
(форма размещена на сайте 
службапоконтракту. рф), па-
спорт, военный билет, доку-
мент об  образовании, сви-
детельство о браке и рожде-
нии детей.

Пункт отбора находит
ся по адресу ул. Коммуни
стическая, 3а, телефон: 
+7 (8692) 221451.

Ольга Пушина

ГОРДИТЬСЯ И ПОМНИТЬ

Эти строки из  песни Вла-
димира Куценко прозвучали 
на торжественном открытии 
мемориальной доски в память 
о  контр-адмирале Михаиле 
Соловьёве.

Памятную доску установи-
ли на доме по адресу ул. Со-
ловьёва, 1. Улица эта названа 
в честь контр-адмирала Ми-
хаила Георгиевича. Торжест-
венная церемония и открытие 
доски прошли по инициативе 
ветеранов-подводников.

Михаил Соловьёв — коман-
дир 2-й бригады подводных 
лодок ЧФ, капитан 1-го ран-
га, участник обороны и ос-
вобождения Севас тополя. 
В  послевоен ные годы он 
служил в Главной инспекции 
Минис терства обороны СССР, 
воз главлял секцию подвод-
ных лодок в Морском науч-
но-техническом комитете 
ВМФ, преподавал в Военно-
морской  академии имени 
К. Е. Во ро шилова.

За  прояв ленные 
мужество, героизм 
и отвагу Михаил Геор-
гиевич награж дён 
орденом Ленина, че-
т ырьмя орденами 

Красного Знамени, орденами 
Ушакова II степени, Отечест-
венной войны I степени, раз-
личными медалями.

На  торжественной цере-
монии присутствовала дочь 
контр-адмирала Наталья Со-
ловьёва. Наталья Михайловна 
поделилась воспоминаниями 
об отце.

«Когда папы не стало, я учи-
лась в 10-м классе. На всю жизнь 
я  запомнила его скромным, 
вдумчивым человеком, который 
очень любил природу. Послед-
ние годы жизни я  помню его 
за письменным столом: отец 
писал много писем сослужив-
цам, а  те поддерживали его 
в главном творческом увлече-
нии — издании книги о подвод-
никах. Папа написал мемуарно-
исторический очерк «Это было 
на Чёрном море» о действиях 
подводных лодок в годы Вели-
кой Отечественной 
войны и  о  подводни-
ках-черноморцах. Из-
дать, к  сожалению, 
не успел. Но я продол-
жаю дело его жизни: 
уже отдала очерк в из-
дательство, и  совсем 
скоро о беспримерном 
подвиге моряков-под-
водников в годы Вели-
кой Отечественной 
смогут узнать все», — 
рассказывает дочь 
контр-адмирала.

Ольга Пушина

17 раз подводная лодка 
Л-4 под командованием 
Соловьёва в 1941–42 
годах доставляла 
в Севастополь 
бензин, боеприпасы 
и эвакуировала раненых

По страницам времён
Под победные марши шагами,
Много славных российских имён
На гранитную вечность вписали.

Оксман Ефим Моисеевич (в центре)

Фото Александра Емелькина
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Александра Николаевна 
награждена орденом 
Отечественной войны 
II степени, орденом 
«За мужество», медалями 
«За оборону Сталинграда», 
«За победу над Германией»

Любимое лакомство 
Александры Николаевны 
уже много лет — 
шоколад. Утро с таким 
вкусом — всегда доброе

ВЛЮБЛЕНА 
В ЖИЗНЬ
На страницах нашей газеты мы уже писали о подвиге 
удивительной женщины — Александры Николаевны 
Ищенко, участницы Сталинградской битвы. 18 мая ей 
исполнился 101 год, поэтому в этом номере мы хотим 
рассказать историю жизни Александры Николаевны. 
Жизни, полной любви, теплоты родных людей, тяжё-
лого труда, лишений и потерь, но несмотря ни на что, 
абсолютно счастливой.

Она из  того поколе-
ния, на чью долю выпа-
ло слишком много все-
го  — коллективизация, 
Великая Отече ственная 
война, после военные го-
ды, перестройка, развал 
СССР. Такого количест-
ва событий хватило бы 
на несколько поколений.

М ы  в с т р е т и л и с ь 
с  Алек санд рой Никола-
евной в  канун её дня 
рож дения. О  детстве, 
первой любви, насто-
ящей дружбе и, конеч-
но, о  секретах долголе-
тия, читайте в  нашем 
материале.

О ДЕТСТВЕ
Родилась Александра 

Ни ко лаевна на  х у то-
ре Золота ри в  Сталин-
градской области в боль-
шой семье.

С  теп лотой вспомина-
ет маму и папу: «Мой папа 
всё умел, такой мастеровой 
был: всё починит, всё сдела
ет. С мамой их свёл случай
ный разговор с  моим дедом, 
который состоялся за  обе
дом. Дед  говорит ему: «Эх, 
Николай, нечего тебе ехать 
в Ростов, у нас девушек мно
го, женись!»  — Как женить
ся? На ком? — А вон, смотри, 
Настёна, чем не  невеста!» 
Так и поженились мои родите
ли, построили хату. Нас в се
мье пятеро детей. В  школу 
я пошла только в десять лет».

О НАЧАЛЕ ВОЙНЫ
7  апреля 1942  года Алек-

са н дра Н иколаевна бы-
ла мобилизована в  ряды 
Советской армии. «Приехали 
мы на  станцию в  Красную 
Слободу. Меня и ещё двух де
вочек взяли в  зенитную ар
тиллерию. Всю войну я прош
ла и  навсегда запомнила: 
1083й зенитный артиллерий
ский полк, 3я дивизия, 9я ба
тарея, приборное отделе
ние. Я была под номером 2», — 
рассказывает Александра 
Нико лаевна. Сталинград 
был полностью разрушен, 
борьбу вели за каждый дом. 
Было страшно и холодно, но 

девушки из зенитной бата-
реи отчаянно сбивали один 
самолёт за  другим, узна-
вая по звуку, какой самолёт 
сейчас в небе. Цель была од-
на на всех — не пустить вра-
га за Волгу. Но даже в такое 
страшное время было место 
для любви.

О ПЕРВОЙ ЛЮБВИ
Александра Николаевна 

вспоминает о  первой люб-
ви. «Помню, за мной ухажи
вал парень из нашей дивизии. 
Он был из Украины. Больно уж 
я ему нравилась» (смущается).

Но развёл влюблённых 
случай: как-то одна из  зе-
нитчиц пропустила налёт 
вражеского самолёта. После 
этого проступка командир 
полка приказал поменять 
девушек дивизиями, пере-
вести меня.

«Я плачу, говорю, что не пой
ду, тут же любовь. Но приказ 
есть приказ. Тогда украин
цу моему пообещали, что бу
дут меня пускать на  свида
ния. Командиром новой мо
ей батареи был Петя, Пётр 
Григорь евич. Красивый такой, 
он уже тогда был офицером, 
командиром огневого взвода. 
Видела, что приглянулась ему, 
ну и ладно, подумала я. И хо
дила на свидания к своему же

ниху. А потом всётаки влю
билась в  Петю. И  я  честно 
сказала жениху, что больше 
не приду. Он очень расстро

ился и выпил с друзьями. 
За  такой проступок их 
отправили на передовую. 
Больше никто о нём ниче
го не слышал».

О МУЖЕ И СЕМЕЙНОМ 
СЧАСТЬЕ

«Фронт пошёл даль
ше, на Берлин, а мы с дев
чатами сидим на  бата
рее и  горюем: вот так, 
война кончится и замуж 
не за кого будет выйти», — 
г овори т А лекс а н д ра 
Николаевна. Но  судьба 
приготовила девушкам 
подарок: все зенитчицы 
удачно вышли замуж.

Сва дьба Петра Гри-
горь евича и  Алек санд-
ры Нико лаевны состоя-
лась  20  ноября 1944  го-
да. Сразу после свадьбы 
Александра Николаевна 
з а б е р е мене л а .  Пё т р 

Григорьевич стал настаи-
вать, чтобы молодая же-
на поеха ла в  Крым, но 
Саша, испугавшись стро-
г ос т и род и те лей,  уех а-
ла в  Сталинград к  сестре. 
Там родилась дочь Тая — её 
назвали в честь фронтовой 
подруги. Пётр Григорьевич 
увидел дочь только спустя 
полгода: дойдя до Германии, 
он отравился газом и долгое 
время лежал в  госпитале. 
Потом вернулся, забрал же-
ну и дочь, семья переехала 
в Крым, в село Абрикосовку. 
«Свёкр и свекровь — дороже 
людей у меня не было, они ме
ня любили как дитя, и  я  их 
очень любила, такие хоро
шие люди были», — с тепло-
той вспоминает Александра 
Николаевна.

Раб о та л и А лекс а н д р а 
и  Пётр в  колхозе «Борьба 
за  мир», муж  — председа-
телем, Алекс андра Нико-
лаевна  — бу х га л тер ом. 
Вместе они прожили счаст-
ливых 50 лет.

О СЕВАСТОПОЛЕ И ДРУЖБЕ
В Город-Герой Александра 

Н и ко  л аевн а  пе р е е х а л а  
в 2005 году после смерти  му-
жа. Жить вместе её позвали 
дочь с мужем. Наша герои-
ня сразу полюбила большой 

город, и  несмотря на  по-
чтенный возраст, с удоволь-
ствием гуляла по  улицам 
Гагаринского района, ходила 
в кинотеатр. Дружелюбный 
характер помог сразу най-
ти друзей: с  соседками 
Ефросиньей Антонов ной 
и Гали ной Григорь евной об-
щаются и  сейчас, правда, 
намного реже.

А  е с т ь у   А лекс а н д ры 
Нико лаевны подру га её 
фронтовых лет  — Таисия 
В а с и л ь е в н а  Х о р о ш е в а . 
Н а   о д и н  и з   ю б и л е е в 
Александре Николаевне по-
дарили самый дорогой по-
дарок  — книгу стихов её 
фронтовой подруги. На пер-
вой ст ра нице на дпись: 
«Моя дорогая боевая подруга, 
Сашенька! Прими на добрую 
память отзвуки моего сер
дца  — автора этой книги. 
Помни нашу боевую солдат
скую дружбу». Подпись: Тая. 
Александра и  Таисия про-
несли свою дружбу через 
всю жизнь. В последние го-
ды фронтовые подруги об-
щались по  переписке, как 
в  старые добрые времена, 
отправляя друг другу бу-
мажные письма.

О СЕКРЕТАХ ДОЛГОЛЕТИЯ
Отвечая на самый волну-

ющий вопрос, Александра 
Николаевна смущённо от-
вечает: «Вы знаете, я даже 
не успела оглянуться, а вот 
уже 100 лет. Может быть, се-
крет в том, что папа у меня 
долго жил. Он умер, когда 
ему было 103 года. А вообще, 
знаете, не в этом дело. У ме-
ня счастливая жизнь. Я ведь 

не умею ругаться. Я в жиз-
ни никогда ни с кем не ру-
галась, можете себе пред-
ставить? Вот такой у меня 
характер. А ещё я такая за-
водная всегда была: всех 
на танцах перепляшу!»

О ТОМ, ЧТО ДЛЯ ВСЕХ 
ВАЖНО

Каждый день Александры 
Николаевны начинается 
с  заботы и  любви родных 
людей. После смерти един-
ственной дочери заботится 
о ней зять Пётр Фёдорович 
и внучка Елена. «Не успею 
проснуться, Петя сразу за-
правляет мне кровать, несёт 
юбку и блузочку, накрывает 
завтрак. Всё у него по часам, 

всё по  правилам. Леночка 
приходит, приносит лекар-
ства, мы с  ней беседуем. 
Очень дружно живём».

Редакция газеты «Слава 
Севастополя» от всей души 
поздравляет Александру 
Николаевну с днём рожде
ния! Мы  желаем Вам здо
ровья, тепла родных людей, 
неиссякаемого оптимизма 
и ещё много ясных и сол
нечных дней!

Ольга Пушина

Фото Александра Емелькина

Фото Александра Емелькина
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БЛАГОУСТРОИМ ВМЕСТЕ

с 15 апреля по 31 мая 2023

Иначе
благоустроят
другой…

Голосуй
за свой сквер!

До конца голосования по проекту «Формирование 
комфортной городской среды» осталось совсем 
немного. До 31 мая севастопольцы сделают свой 
выбор, и из 30 общественных пространств будут 
благо устроены 10, за которые жители отдадут 
большинство голосов в каждом из муниципалитетов. 
Редакция, конечно, уже проголосовала — и сегодня 
мы поделимся, как и почему выбрали то или иное 
пространство.
АнАстАсия КиселёвА

«Мой вы б ор  — с к в е р 
у   Ц е н т р а л ь н о г о  р ы н -
ка, на  улице Одесская, 3. 
Почему? Всё просто  — он 
расположен как раз по  пу-
ти от  моего дома на  рабо-
ту. Место любят горожа-
не, и оно находится на пе-
ресечении многих дорог. 
Долгие годы за  сквером 
просто ухаживали — здесь 
чисто и приятно находить-
ся, но благоустройство так 
и просится — хочется, что-
бы здесь появились новые 
лавочки, плитка, малые ар-
хитектурные формы, расте-
ния, чтобы здесь было ещё 
больше зелени. Из  поже-
ланий — хотелось бы боль-
ше мест, чтобы посидеть 
и  попить кофе, наслажда-
ясь солнечными лучами  — 
солнце в этом сквере очень 
красиво пробивается сквозь 
листву. Такой мини-парк 
в сердце города — пусть он 
будет ещё краше, а мы по-
можем голосами».

тАтьянА ПлясуновА
«Я  проголосовала за  тер-

риторию в  районе памят-
ника героям-танк истам 
на  Красной горке  — это 
историческое место, здесь 
хранится память о  наших 
героях, погибших в  бою 
с  немецко-фашистскими 
захватчиками. На Красной 
горке прошли чудесные 
дни моего детства, мы ча-
сто гуляли здесь с моей лю-
бимой бабушкой, которая 
и показала мне этот памят-
ник впервые. И  хотя я  жи-
ву не  так близко к  этому 
месту, я  очень хочу, что-
бы территория здесь была 
благоустроена и  люди мо-

гли приходить почтить па-
мять героев и полюбоваться 
прекрасным видом на город, 
который открывается отсю-
да. В следующем году буду 
голосовать уже за простран-
ство ближе к дому, хорошо, 
что одним сквером проект 
не ограничивается. Кстати, 
в  прошлом году победи-
ла территория, за которую 
я также отдала голос — это 
зелёная зона между домом 
№ 4 на  ул.  Маршала Гело-
вани и домом № 87 на про-
спекте Генерала Острякова. 
Здесь уже началось благо-
устройство  — скоро поя-
вятся спортивная и детская 
площадки, места отдыха, 
больше зелени и  освеще-
ние — мы этого очень ждём».

тАтьянА ЗубКовА
«Я  сделала свой выбор 

в  первые дни голосова-
ния: хочу, чтобы в  следу-
ющем году благоустрои-
ли малые скверы на улице 
Вакуленчука в Гагаринском 
районе. Мы живём неда-
леко и часто с дочкой про-
г уливаемс я вдоль эт и х 
мест  — когда идём с  заня-
тий или гуляем в  выход-
ные. Будет здорово, если 
здесь появится что-то но-
вое и интересное для взрос-
лых и  детей.  Пока скверы 
на Вакуленчука на третьем 
месте, но надеюсь, что мест-
ные жители поднажмут  — 
время ещё есть. Приятно, 
что город преображается 
и каждый из нас может вне-
сти в это свой вклад».

ольгА КолевАтых
«Я  живу в  Гагаринском 

районе, поэтому сразу  же, 
15  апреля, отдала свой го-

лос на сайте 92.gorodsreda.ru 
за зелёную зону между до-
мами № 26 и 32 на проспек-
те Октябрьской Революции. 
Мы  с  сыном часто там гу-
ляем, и, возможно, недале-
ко от дома появится новый 
островок, где можно будет 
отдохнуть и  повеселить-
ся ребёнку. Очень хочется, 
чтобы эта территория во-
шла в  число тех счастлив-
чиков, которые обустроят 
в  2024  году. За  последние 
годы в нашем районе, рав-
но как и в  городе в целом, 
новые общественные про-
странства, детские и спор-
т и вн ые п лощ а д к и р ас-
тут как грибы. Это  очень 
радует!»

ольгА ПушинА
«Вот уже восьмой год я жи-

ву на  улице Горпищенко. 
За  это врем я неда леко 
от  моего дома благоустро-
или два сквера. В  районе 
остановок общественного 
транспорта появились ла-
вочки, освещение и неболь-
шие скульп туры. В прошлом 
году я принимала участие 
в  голосовании за  лучший 
сквер у дома — и победа! Уже 
сейчас рабочие приступи-
ли к благоустройству скве-
ра возле школы № 41. К кон-
цу этого года такое важное 
пространство для всех жи-
телей Корабельной сторо-
ны заиграет новыми краска-
ми. А главное, что в новых 
скверах каждый может най-
ти что-то для себя: лавочки 
или горки, песочницы или 
скульптуры, а в некоторых 
скверах даже появился пруд 
и скульптура Пегаса.

Мой голос в  этом году  — 
за  пространство на  ули-
це Хрусталёва. В этот район 
совсем недавно переехала 
моя подруга с семьёй. Улица 
третий год участвует в голо-
совании, но, увы, поддержку 
ж и т е ле й  не   по л у ч и л а . 
А очень зря, на мой взгляд. 
Оживлённый район, мно-
го семей с детьми… И много 
пустырей. Голосуйте, дру-
зья! Изменить мир нельзя, 
но мир вокруг вас изменить 
можно. Всего один клик  — 
и  благоустроенный сквер 
будет радовать вас долгие 
годы».

КТО ЛИДИРУЕТ?
• Ленинский район — 

сквер у Центрального 
рынка, на улице 
Одесской, 3. За него от-
дали голос 30 % прого-
лосовавших из этого му-
ниципалитета. Второе 
место — зелёная зона 
у дома № 212 на проспек-
те Генерала Острякова, 
за неё проголосова-
ли 26 % — разрыв совсем 
небольшой;

• Гагаринский район — зе-
лёная зона между до-
мами № 26 и 32 на про-
спекте Октябрьской 
Революции — 30 % го-
лосов, а на втором ме-
сте пространство у до-
ма № 20 на улице 
Казачьей — 23 %, у обе-
их территорий есть шанс 
на победу;

• Нахимовский рай-
он — лидирует зелё-
ная зона между домами 
№ 39 и 31А на проспек-
те Победы — 32 % голо-
сов, за ней идёт сквер 
у мемориала «Погибшим 
односельчанам» 
в Любимовке — 28 %;

• Балаклавский рай-
он — сквер в районе 
дома № 52 на улице 
Крестовского с 30 % го-
лосов, на втором ме-
сте здесь сквер у дома 
№ 6 на улице Комиссара 
Морозова — 26 %;

• Орлиновский округ — 
лидирует сквер у пру-
да «Зеленуха» с 81 % 
голосов;

• Андреевский округ — 
территория в районе 

улицы Майской, 62 с 57 % 
голосов;

• Качинский округ — 
территория у дома 
№ 10 на улице Авиаторов 
с 55 % голосов;

• Терновский округ — 
сквер на улице 
Центральной в Родном 
с 68 % голосов;

• Верхнесадовский 
округ — зелёная зо-
на у дома № 82 на улице 
Севастопольской с 46 % 
голосов;

• Инкерман — террито-
рия у дома № 7 на ули-
це Шевкопляса с 56 % 
голосов.

Между многими тер
риториями разрыв сов
сем небольшой. До  кон
ца голосовани я оста
лось немного времени, 
у  ка ж дой территории 
е с т ь  ш а н с  н а   п о б е 
ду! Голосуйте по  ссыл
ке 92.gorodsreda.ru или 
на портале pos.gosuslugi.
ru/lkp/fkgs/. Сделать выбор 
можно и  очно  — в  МФЦ, 
районных администра
циях и на улицах города 
с  помощью волонтёров. 
Узнать их достаточно про
сто  — по  брендирован
ной одежде «Добровольцы 
Севастопол я» и  бейд
жам с QRкодом проекта. 
Успейте проголосовать, 
чтобы благоустроили ва
шу территорию! Ну а семь 
территорий, которые вы
бра ли севас топольц ы 
в прошлом году, уже нача
ли благоустраивать.

Памятник героям-танкистам на Красной горке

Сквер у Центрального рынка

Сквер у Центрального рынка

Фото телеканала СТВ

Фото Александра Емелькина

Сквер на Хрусталёва

Проспект Октябрьской 
Революции, 26—32

Малые скверы на Вакуленчука
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ЛЁГКИЙ СТАРТ
С ГОСПОДДЕРЖКОЙ
Как сделать так, чтобы любимое дело приносило доход? Получить грант и открыть 
свой бизнес!

Австралийский лунго — 
это быстрый способ
приготовления 
кофе в кофемашине 
с сохранением яркого 
и многогранного вкуса

По программе «Лёгкий 
старт» сумма гранта 
составляет до 300 тысяч 
рублей

В  Севастополе старто-
вал приём за явок сразу 
на два грантовых конкурса. 
Сегодня мы расскажем, кто 
сможет принять в них учас-
тие и как идут дела у побе-
дителей прошлого года.

КОНКУРС ДЛЯ 
СОЦПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
И МОЛОДЫХ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
ДО 25 ЛЕТ

Первый конкурс — для мо-
лодых предпринимателей 
в возрасте до 25 лет включи-
тельно, а также для субъек-
тов малого и среднего пред-
принимательства, которые 
включены в  реестр соци-
а льных предпринимате-
лей. Грантовая поддержка 
оказывается в рамках нац-
проекта «Малое и среднее 
предпринимательство».

«Грантовые конкурсы по
могают вовлечь молодёжь 
в  предпринимательскую де
ятельность. У  нас в  горо
де много инициативных, ак
тивных людей, которые хо
тели  бы начать своё дело. 
Грант может заложить фун
дамент в  новом непростом 
деле и позволит сделать пер
вые шаги в нужном направле
нии. В этом году на оба гран
товых конкурса выделено 
более 20 млн рублей», — от-
метил губернатор Михаил 
Развожаев. 

На  что потратить сред-
ства гранта? На то, что необ-
ходимо бизнесу в текущий 
момент. Это  может быть 
аренда помещения или его 
ремонт, покупка оборудова-
ния, мебели, оплата по до-
говорам лизинга и многое 
другое. При этом есть усло-
вия  — одно из  них дейст-
вует сразу на  два конкур-
са. Для  получения гранта 
предпринимателям нужно 
пройти бесплатное обуче-
ние в центре «Мой бизнес». 
Будущих бизнесменов нау-
чат работать с бухгалтерией 
и налоговой службой. 

Отдельное условие есть 
для у частников первого 
конкурса — им необходимо 
вложить не менее 25 % соб-
ственных средств от общей 
стоимости проекта. 

В прошлом году в рамках 
данного конкурса было за-
ключено 15 договоров с по-
бедителями на общую сум-
му более 7 млн рублей. Один 
из примеров успешного со-
циального предпринимате-
ля в Севастополе — основа-
тель студии плавания для 

детей, физический реабили-
толог Габриэлла Гончарова.

«Под руководством наше
го тренерского коллекти
ва персональные и групповые 
программы по освоению пла
вания прошли более 500  де
тей. Родители рассказывают, 
что дети смогли избавиться 
от страха перед водой, к то
му же обрели новое качество 
жизни, основанное на любви 
к спорту и активному обра
зу жизни»,  — поделилась 
Габриэлла Гончарова.

Занятия проводят для ма-
лышей от 1 месяца, а также 
для детей и взрослых с на-
рушениями опорно-двига-
тельного аппарата и нужда-
ющ и хс я  в   ф и зи че с к ой 
реабилитации. Студия на-
ходится на  улице Горпи-
щенко, 103/стр. 3.

Всего сегодня в  Севас-
тополе зарегистрированы 
18 социальных предприни-
мателей. Они  представля-
ют проекты, направленные 
на достижение общественно 
полезных целей и  способ-
ствуют решению социаль-
ных проблем.

КОНКУРС «ЛЁГКИЙ СТАРТ»
Ещё один конкурс, на ко-

торый можно подать за-

явку с  15  мая,  — «Лёгкий 
старт». В  нём смогут при-
нять участие предприни-
матели в возрасте до 35 лет. 
Сфера деятельности любая: 
кафе, швейная мастерская, 
ручные изделия, кондитер-
ское дело и многое другое. 
В прошлом году такой грант 
по л у ч и л и 4 4  п р е д п ри-
нимателя. Один из  них  — 
Владимир Лиж. Он получил 

максимальную сумму гран-
та в 300 тысяч рублей и смог 
открыть кофейню.

«У  меня было много идей, 
когда я работал ещё наёмным 
сотрудником в другой  кофейне, 
и мне очень хотелось их реа
лизовать. В частности, хоте

лось создать небольшое уют
ное место. Во  время плани
рования зашёл в центр «Мой 
бизнес», где мне рассказали 
о программе «Лёгкий старт». 
Подал заявку и выиграл грант. 
Это очень эффективная ме
ра поддержки, которая помо
гла в самый тяжёлый период 
времени — под конец сезона. 
Также мне помогали с  кон
сультациями по  линии бух
галтерии», — делится владе-
лец кофейни Владимир Лиж.

К о ф е й н я  В л а д и м и р а 
«Турка Барсука»  — тема-
тическа я. Она  выполне-
на по  мот ива м все лен-
ной Гарри Поттера, а если 
точнее  — гостиной само-
го дружелюбного факуль-
тета Пуфендуй. Бизнес идёт 
успешно: сейчас сюда при-
ходят более 40 человек каж-
дый день. Сделать это мо-
жете и  вы, адрес кофей-
ни: улица Очаковцев,  34. 
Предприниматель отме-

чает: работают они вместе 
с  женой, им помогают два 
стажёра.

По словам Владимира, са-
мые поп улярные напит-
ки здесь, как и во всём ми-
ре,  — капу чино и  латте 
объёмом 350 мл. Кроме то-
го, здесь есть и необычные 
позиции, например, кофе 
на песке. Вообще, в кофей-
не могут сделать почти всё: 
от  100 % арабики, микро-
лотов до декафа и 100 % ро-
бусты, даже австралийский 
лунго.

На  кофейне Владимир 
не планирует останавливать-
ся. В  планах на  будущее  — 
нанять в  штат стажёров 
и заняться обжаркой кофе.

«Ежегодно в  Севастополе 
проходит грантовый конкурс 
«Лёгкий старт». Благодаря 
этому мы уже поддержа
ли значительное количество 
предпринимателей. В прош
лом году одним из  победи
телей стал Владимир Лиж. 
Мы  приезжали в  кофейню 
и убедились, что дела идут хо
рошо, мы очень рады успехам 
предпринимателей, кото
рых мы поддерживаем. Всего 
в Севастополе в рамках гран
товой поддержки молодёжи 
«Лёгкий старт» предоставле
но 288 грантов на общую сум
му 81,8 млн рублей», — отме-
тил директор департамента 
экономического развития 
Денис Профатилов. 

По л у ч и т ь конс у л ьта
цию по  конкурсам мож
но в  департаменте эко
номи ческого развити я 
Севастополя по  телефо
ну +7 (8692) 541844  или 
в  центре  «Мой бизнес» 
по адресу пр. Октябрьской 
Революции, 42Б, корпус 6,  
те леф он д л я с п ра вок: 
+7 (8692) 229292.

Алина Кулешова

Социальные предприни-
матели и молодые пред-
приниматели не старше 
25 лет могут претендо-
вать на гранты в раз-
мере от 100 до 500 тысяч 
рублей
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СЕКРЕТ 
ПРОФЕССИИ

«Быть педагогом — это 
призвание, а состояться 
в педагогике помогает 
любовь к детям»

Педагоги часто признаются, что секрет их мастерства — 
в безграничной любви к детям и к своей профессии. 
Действительно, одно не состоялось бы без другого. 
В Год педагога и наставника мы продолжаем серию 
материалов о тех, кто посвящает себя нашим детям.

ШКОЛА № 39
Учебное заведение было 

возведено в 1959 году по ад-
ресу улица Очаковцев, 25. 
Изначально это был один 
учебный корпус. Со  вре-
менем к  нему достроили 
ещё два. С 1 960 по 1 993 го-
ды школа носила название 
8-летней образовательной 
трудовой политехнической. 
Именно с тех пор в ней поя-
вился и работает по сей день 
уникальный и  единствен-
ный в  городе Музей спор-
тивной славы Севастополя. 
Его  соз датель  — учитель 
физической культуры Свет-
лана Чепе лева. Свет  лане 
Пет ровне 84 года, 54 из них 
она посвятила педагогиче-
ской деятельности.

«Быть педагогом — это при
звание, а состояться в педа
гогике помогает любовь к де
тям. Более 50  лет я  прора
ботала в  севастопольской 
школе № 39, была классным 
руководителем, очень горжусь  

нашим учебным заведением. 
Всегда много внимания уде
ляла спортивному воспита
нию детей, так и  возникла 
идея создать Музей спор
тивной славы Севастополя. 
Мне  хотелось увековечить 
достижения наших прекрас
ных спортсменов, чтобы сле
дующие поколения равнялись 
на них. Все материалы соби
рала сама. Мне бы очень хо
телось, чтобы музей жил 
и развивался — ведь он уни
кален», — поделилась с нами 
Светлана Петровна.

В музее собраны предме-
ты, имеющие отношение 
к спортивной гордости на-
шего города. Тематические 
экскурсии о знаменитых 
спортсменах и истории му-
зея рег улярно проводят 
старше классники.

На  сегодн яшний день 
в  школе учатся 760  детей 
в  27  классах. Занимаются 
с ними 42 педагога. Школа 
славится своими тра ди-
ц и я м и нас та вни чес т ва. 
Возглавляет учебное учре-
ждение его  же выпускни-
ца — Елена Науменко.

«Я  поступила в  1  класс 
в  1990  году. Выпустилась 
из  стен этой школы и  по
сле педагогического колледжа 
пришла работать учителем. 
Педагоги, которые работали 
в то время, когда я училась, — 
это наши наставники. Я учи
тель по  династии, потому 
что моя мама тоже работа
ла в 39 школе», — рассказы-
вает Елена Науменко.

«Не  б ойс я  сов е рш и т ь 
ошибк у. Бойся её не  ис-
править». Это  со  школь-
ной скамьи усваивают пер-
воклашки. На примере рас-
сказа Нины Артюховой 
«Саша-дразнилка» они изу-
чают положительные и от-
р и ц а т е л ь н ы е  п р о я в л е -
ния в поступках человека. 
Основополагающие исти-
ны ребятам преподаёт их 
первый учитель — Наталья 
Носенко. Её детская меч-
та — стать педагогом — сбы-
лась еще 42  года назад. 
С  тех пор своё время, сер-
дце и любовь она отдаёт де-
тям. В этом, подчёркивает 
учитель, и есть секрет этой 
профессии.

«Для меня самое главное 
в работе учителя — это то, 
что дети, которых я учу, всег
да с  радостью идут в  шко
лу. Моя задача заключается 
в том, чтобы те искорки, ко
торые горят в глазах детей, 
не погасли, а блеск становил
ся только ярче. Поэтому для 
меня самое главное — это лю
бить своих детей», — отмеча-
ет Наталья Ивановна. В от-
ветной любви к школе и пе-
дагогу признаются и ребята.

« Я   о б ож а ю  с вою  ш ко 
лу. Она для меня самая луч
шая в моей жизни. Я обожаю 
Наталью Ивановну. Она для 
меня, как близкий человек, 
как моя родная мама», — де-
лится у ченица Ва лери я 
Зубеева.

Кс тат и говоря,  на  ба-
з е  ш ко л ы № 39   п р охо -
дят стажировку студенты 
СевГУ и педколледжа, мно-
гие из  которых затем при-
ходят сюда уже на  работу. 
Традиции наставничества 
в  Севастополе продолжа-

ются. Накопленный опыт 
и  знания по  цепочке пе-
р е д а ю т с я  с л е д у ю щ и м 
поколениям.

ШКОЛА № 25
Вести уроки так, чтобы 

они действительно были ув-
лекательными  — не  про-
сто знакомить с биографи-
ей великих людей, а делить-
ся самыми интересными 
фактами и, конечно, свя-
зывать прошлое с  настоя-
щим, приводить примеры 
из  современности, понят-
ные и близкие современной 
молодёжи. Этим принци-
пам Михаил Лушников сле-
дует уже шесть лет. Столько 
времени он работает в бала-
клавской 25-й школе, кото-
рую сам окончил 17 лет на-
зад. Преподаёт севастополе-
ведение и обществознание.

Любовь к истории и педа-
гогике Михаил Лушников 
перенял у своей учительни-
цы — Ирины Кравец. На её 
уроки, вспоминает, всегда 
хотелось бежать — настоль-
ко было интересно.

«Ирина Ивановна всегда по
давала информацию и  ма
териал так, что вроде она 
как  бы всё рассказала, но 
основную часть надо было ис
кать самому. И вот это тот 
самый образовательный мо
мент, когда в  ходе этих по
исков мы усваивали намно
го больше, чем нам давали на
ши учебники»,  — поясняет 
Михаил Лушников.

«Михаил Михайлович  — 
очень хороший учитель, пото
му что он прививает, вопер
вых, любовь к своему городу. 
И это, знаете, очень вовлека
ет в урок. И понастоящему 
хочется учить историю сво
его города, и понимаешь, на
сколько он великий и  могу
чий», — гордо рассказывает 
ученица Арина Фоминых.

Ирина Кравец  — тоже  
выпускница 25-й школы. 
В  родных стенах работа-
ет почти 40 лет: начинала 
пионер вожатой, затем от-
вечала за внеклассные заня-
тия, была учителем истории, 
заместителем директора. 

А 23 года назад сама возгла-
вила учебное заведение.

«Именно здесь, в 25й шко
ле, учителя привили мне лю
бовь к педагогике, любовь к де
тям. И другой специальности 
я даже для себя не представ
ляла. И сегодня дети — это 
наша гордость, потому что 
действительно огромное ко
личество талантливых, эру
дированных детей», — отме-
чает педагог.

Сейчас ребята и  учите-
ля работают на д проек-
том школьного музея, ко-
торы й п ла н и руетс я от-
крыть уже в  следующем 
году — к 80-летию освобо-
ждения Балаклавы. Часть 
выставки посвятят участни-
ку Второй героической обо-

роны Севастополя — коман-
диру 19-й батареи, капитану 
Марку Драпушко. На улице, 
названной в его честь, рас-
положена сама школа, ко-
торая с 2022-го гордо носит 
его имя. Память о  защит-
нике Родины здесь хра-
нят, передают из  поколе-
ния в поколение. Всё для то-
го, чтобы история никогда 
не забывалась. 

Экспозиция, посвящённая 
Марку Драпушко, была пред-
ставлена на конкурсе творче-
ских работ учеников началь-
ных классов «Город будуще-
го», в котором школа не раз 
побеждала. Как и в других 
соревнованиях: спортивных, 
патриотических, литера-
турных, интеллектуальных. 
В  25-й учатся спортсмены, 
чтецы, театралы. И каждый 
талант наставники непре-
менно поддерживают и по-
ощряют, чтобы из  школь-
ных стен выходили достой-
ные жители Города-Героя.

Ольга Колеватых

Елена Науменко,  
директор школы № 39

Наталья Носенко,  
педагог школы № 39

Михаил Лушников,  
педагог школы № 25

Музей спортивной славы 
Севастополя. Школа № 39

Ирина Кравец,  
директор школы № 25

8 Год педагога и наставника



ПРЕМЬЕРНЫЙ ПОКАЗ

В спектакле 
задействовано более 
160 севастопольских 
студентов 
из 9 колледжей

В процессе репетиций 
родился студенческий 
межколледжевый театр, 
который студенты 
символично назвали 
«Молодая гвардия»

На сцене Севастопольского центра культуры и искусств 
премьера — масштабная постановка по мотивам рок-
оратории «Молодая гвардия. Чёрный январь 1943». 
Спектакль рассказывает не только о подвиге молодо-
гвардейцев, но и о детях, сражавшихся в севастополь-
ском подполье во время Великой Отечественной войны. 
Главное достояние постановки — актёрский состав. 
Все действующие лица — студенты колледжей.

В  преддверии премьеры, 
которая состоялась 16 мая, 
мы встретились с  режиссё-
ром постановки Натальей 
Ткаченко.

— Наталья Влади миров
на, расскажите, как появилась 
идея?

— Если говорить об идее 
самого произведения рок-
оратории «Молодая гвар-
дия. Черный январь 1943», 
то она принадлежит двум 
авторам: народному арти-
сту ЛНР композитору Юрию 
Дерскому и заслуженному 
деятелю искусств ЛНР поэту 
Владимиру Зайцеву. В янва-
ре этого года исполнилось 
80 лет с момента казни мо-
лодогвардейцев. И этот тра-
гический юбилей по  всей 
стране мы отметили по-
становками очень мощ-
ного по  своей энергетике 
и  нравственным посылам 
произведения.

Что касается идеи нашей 
со  студентами постанов-
ки, то это проба принципи-

ально нового формата для 
студенческого творчества: 
единый масштабный спек-
такль, поставленный сила-
ми ребят всех колледжей. 
Рок-оратория стала пре-
красным поводом для осу-
ществ лени я этой и деи. 
Актуальность такого объе-
диняющего по форме и тако-
го духоподъёмного действия 
в молодёжной среде слож-
но переоценить. Кстати, 
сценарий нашей постанов-
ки был написан по мотивам 
рок-оперы «Черный январь. 
Расстрелянна я юность». 
Наша постановка расска-
зывает и  о  севастополь-
ских детях-героях Великой 
Отечест венной войны.

— Рокоратория — это что?
— Оратория  — это мас-

штабное музыкальное про-
изведение для хора, вока-
листов и  оркестра, посвя-
щённое какой-либо теме. 
А приставка «рок» означа-
ет, что произведение напи-
сано и исполняется в роко-

вом стиле. Это  как опера, 
только с  минимизирован-
ной и стилизованной актёр-
ской игрой.

— Это ваша дебютная ра
бота в качестве режиссёра?

— И  да, и  нет. С  поста-
новками спектаклей в дет-
ском театре, как и с написа-
нием сценариев и даже пьес 
для театра, я работаю давно. 
А вот с постановкой такого 
масштаба и с актёрами та-
кого возраста я сталкиваюсь 
впервые. Так что в этом пла-
не эта постановка для меня, 
конечно, дебют.

— Сложно  ли работать 
со студентами?

— Признаться, понача-
лу меня это немного пуга-
ло. Имел место всеобщий 
миф о  равнодушии и  без-
различии молодого поколе-
ния. Но окунувшись в обще-
ние с ребятами, я была при-
ятно удивлена. Дети живые, 
чувствующие, умеющие со-
страдать, способные слы-
шать, понимать и  осозна-
вать происходящее. Они за-

мечательные, с  огромным 
внутренним потенциалом. 
За  время работы с  ними 
я получила огромное удо-
вольствие и заряд позитив-
ной энергии. И теперь я точ-
но могу сказать: наше буду-
щее в надёжных руках!

— Как вы думаете, сто
ит ли создавать новые про
изведения, придумывать но
вые формы? Говорят, уже всё 
написано.

— Мир развивается, меня-
ется и придумывает всё бо-
лее сложные формы. Вместе 
с ним развивается и творче-
ство, отражающее и осозна-
ющее его. И литература, му-
зыка, живопись и театр то-
же не могут стоять на месте. 
Пока общество существует, 
оно живёт и  развивается, 
оно будет и должно рождать 
новые произведения.

— Какие у  вас ожидания 
от премьеры?

— Я очень жду успеха ре-
бят. Хочу, чтобы они почув-
ствовали признание и бла-
годарность зрителей, се-
бя как общий коллектив, 
единый организм, чтобы 
они почувствовали радость 
за общее дело, стали друж-
ной и  сплочённой коман-
дой. Уверена, из этой поста-
новки родится единый меж-
колледжевый театр.

О ж и д а н и я р е ж иссёр а 
и ре бят оправ дались. В день 
премьеры зал аплодировал 
стоя, в глазах многих зрите-
лей были слёзы.

«Постановка мне очень пон
равилась, я рад, что увидел её 
одним из первых. Правильно, 
что в наше время продолжа
ют популяризировать такие 
проекты, которые так про
сто и понятно рассказывают 
удивительные исторические 
факты. Рокоратория будет 
интересна и детям, и взро
слым, я остался под большим 
впечатлением», — поделился 
студент колледжа Ярослав.

Второй актёрский со
став труппы межколледже
вого театра выступит пе
ред школьниками и  сту
дентами 19  мая. Показ 
рокоратории п рой дёт 
в Севастопольском центре 
культуры и искусств.

Ольга Пушина

ЕСТЬ МНЕНИЕ
А что думают о первом 
дебютном спектакле 
юные актёры, мы спро-
сили у них.

Артём севостьянов,
студент Севастополь
ского колледжа сервиса 
и торговли:

«Меня всегда привлекало 
актёрское мастерство, хочу 
и дальше развиваться в этом 
направлении. Я участник те-
атрального коллектива До-
ма офицеров флота. И  как 
только узнал о возможности 
принять участие, сразу же со-
гласился. В постановке я иг-
раю шахтёра. С точки зрения 
образовательной части эта 
постановка рассказывает 
краткую историю краснодон-
цев, которой в школьной про-
грамме нет. Поэтому инте-
ресно познакомиться с нашей 
историей таким образом».

тимур мехедов,
актёр:

«В  рок-оратории я  играю 
роль предателя. Роль простая, 
но одновременно и сложная — 
в том, что противоположна 
остальным героям рок-орато-
рии. В моём герое, в противо-
вес всем остальным, воплоще-
ны плохие черты характера: 
корыстность, подлость. Сама 
постановка и работа режис-
сёра мне очень понравились — 
это крайне интересное и по-
лезное произведение в наше 
время. Для  того, чтобы 
вспомнить все подвиги, что-
бы можно было снова связать 
себя с прошлым и с нашими 
Героями».
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«КУЛЬТУРА ДОБРА. 
ЭКОЛОГИЯ» Участвовать 

в мероприятиях проекта 
будут дети в возрасте 
от 5 до 18 лет

По итогам первого 
конкурса проектов СОНКО 
поддержку получили 
27 инициатив на общую 
сумму 32,9 млн рублей

Спектакль с участием более сотни детей, культурные 
субботники, мастер-классы. Всё это — составляю-
щие проекта «Культура добра. Экология». Инициатива 
вошла в число победителей грантового конкурса 
проектов социально ориентированных некоммерче-
ских организаций и получила поддержку в размере 
300 тысяч рублей.

Реализация проекта уже 
началась — 8 мая на Камчат-
ском люнете прошёл куль-
турный субботник. Что это 
такое? Уборка территории 
в памятных местах в соче-
тании с экскурсиями и не-
большими историческими 
лекциями.

«Принимали участие око
ло 20  человек  — это добро
вольцы Севастополя и жите
ли района. Камчатский лю
нет — это высота в районе 
Малахова кургана, там ге
роически погиб контрад
мирал Владимир Иванович 
Истомин. Нам  провели экс
курсию получасовую, расска
зали о Камчатском люнете, 
о  жизни Истомина. Потом 
мы возложили цветы и нача
ли убираться», — рассказы-
вает руководитель проекта 
Таисия Пискайкина.

Какие ещё мероприятия 
включает проект? Это  ак-
ции по  высадке дере вьев, 
мастер-классы по созданию 

сумок и  пеналов из  втор-
сырья, конкурс творческих 
работ школьников на тему 
экологии, в том числе в но-
минации «Особый взгляд» — 
для детей с ограниченными 
возможностями здоровья.

«У  нас есть дети, с  кото
рыми мы уже давно рабо
таем и  которым нравится 
участвовать в мероприя тиях. 
Это школа № 61, Инженерная 
школа, колледж информаци
онных технологий. Ещё у нас 
сейчас прибавилась Балаклава, 
Дом культуры, мы думаем вы
езжать со своими мероприя
тиями к ним, к их школьникам. 
Таким образом расширяем 
границы проекта географи
чески», — отмечает Таисия.

Также по её словам, есть 
планы по работе с детьми 
из новых регионов России, 
а  в  конкурсе художествен-
ных работ примут участие 
школьники из Саратова.

«Культура добра»  — это 
своеобразная платформа, 
на базе которой создаются 
проекты в разных сферах. 
Экология  — одна из  них. 
Грантовый проект  этого 
года стал продолжением 
прошлогоднего «Экофеста».

Ещё одна основа проекта — 
спектакль «Междумирие», 
созданный в  прошлом го-
д у во  Дворце к ульт у ры 
рыбаков.

Т а и с и я  П и с к а й к и н а : 
«Более 100 детей на сцене, ве
ликолепные декорации, очень 
яркое шоу — и всё это об эко
логии, о том, как нужно бе
речь землю, как её спасти, на
чав с  себя. От  этого спек
такля мы и  оттолкнулись. 
Культура и искусство могут 
говорить о чёмто людям, за
родить зерно чегото в чело
веке. И  мы этим проектом 
решили зарождать зёрна ка
когото понимания, желания 
помогать планете. Сейчас 
все говорят о патриотизме, 
о воспитании, о любви к сво
ей стране. Беречь свою плане
ту — это тоже одна из гра
ней патриотизма, и  это 
тоже какимто образом вос
питывает в маленьком чело
веке, в юном гражданине вот 
эту самую гражданствен
ность, чувство патриотизма, 
чувство любви к своей Родине, 
к своей земле».

Масштабный спектакль 
«Междумирие» ещё обяза-
тельно покажут — осенью. 
Сам  проект планируется 
реали зовать до конца ноя-
бря 2023 года.

Татьяна Зубкова

«КОНЦЕРТНЫЕ УЗОРЫ»
Ещё один проект-победитель, о котором хотим рас-
сказать в этом выпуске, — тоже о культуре и искус-
стве. Но здесь творчество помогает подросткам 
и молодым людям с ограниченными возможностями 
и инвалидностью развиваться, осваивать новые 
навыки и лучше понимать друг друга.

Проект называется «Кон-
цертные узоры». Его  разра-
ботали в  севастопольской 
региональной общественной 
организации Инклюзивный 
центр «Особая молодёжь».

ИЗ ИСТОРИИ
Председатель организации 

Алиса Шахова работает с ин-
валидами 19 лет. Развитием 
таких детей через творчество 
сначала занималась в составе 
организации «Особые дети», 
а в ноябре 2022-го это направ-
ление выделилось в  отдель-
ный инклюзивный центр «Осо-
бая молодёжь».

«Мы занимаемся социокуль-
турным развитием детей, это 
одно из базовых направлений 
нашей организации. К нам в ка-
честве волонтёров пришли 
специалисты, которым тоже 
интересно этим занимать-
ся,  — вокалом, музыкой, теа-
тральным искусством, хорео-
графией. Детям это интересно, 
потому что это каждый раз 
какие-то новые песни, они раз-
вивают свою память, коммуни-
кацию, мы учим их эмоциям, как 
себя вести в тех или иных си-
туациях», — отмечает руково-
дитель инклюзивного центра.

ЧЕМ ПОЛЕЗНЫ ЗАНЯТИЯ
Результаты таких занятий 

видны, как говорится, невоо-
ружённым глазом. Алиса Ша-
хова поделилась некоторыми 
историями:

«Мальчик пришёл на  музы-
кальные занятия, он в целом 
не  говорящий, но какие-то 
слова может проговаривать — 
слово «пока» говорит уже лег-
че. Он  стал вокализировать 
больше дома, раскачиваться 
больше, реагировать на музыку, 
показывать своим поведением, 
что ему это нравится и он го-
тов дальше этим заниматься.

Спустя год наших занятий 
мальчик с ДЦП стал гово-
рить целыми предложениями 
из трёх слов. Раньше мог ска-
зать «здравствуйте», «при-
вет», но чаще кивал головой. 
Сейчас предложениями говорит, 
старается, чтобы его слышали 
и понимали.

Ещё один из наших воспитан-
ников год не хотел выходить 
выступать. Потом его ста-
ли за ручку выводить, а через 
1,5 года он вместе со всеми спел 
песню группы «Любэ». Сейчас он 
везде участвует: нужно тан-
цевать — он будет танцевать, 
нужно петь — он будет петь».

ДЛЯ ЧЕГО НУЖЕН ГРАНТ
Общественная организация 

хоть и с большим опытом, но 
юридически новая — и поме-
щения своего постоянного по-
ка нет. Поиски идут активно, 
но это задача сложная — мно-
гие не подходят по размерам 
или удобству для людей с ог-
раниченными возможностями.

На  средства поддержки  — 
а это более 1,1 млн рублей — 
планируется приобрести ме-
бель, оргтехнику, народные 
костюмы и  белые рубашки 
для выступлений, канцтова-
ры. Также проект  предпола-
гает подготовку и проведение 
восьми концертов — ко Дню 
Победы, Дню защиты детей 
в июне и Дню семьи, любви 
и верности в июле.

Татьяна Зубкова

Сейчас среди членов 
Инклюзивного центра 
«Особая молодёжь» 
22 человека

Фото Инклюзивного центра «Особая молодёжь»
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ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

ЕГЭ – УЖЕ СКОРО

Обязательные 
ЕГЭ — русский язык 
и математика, другие 
популярные предметы — 
обществознание, физика, 
информатика

Выпускники будут 
сдавать экзамены 
с 24 мая по 1 июля

Большое количество выходных дней на прошлой — 
праздничной — неделе сказалось на статистике 
вопросов и предложений севастопольцев к орга-
нам власти, говорят в Центре управления регионом. 
За минувшие семь дней зафиксировано на несколько 
сотен сообщений меньше, чем обычно.

Целый блок сообщений 
ж и те лей ТСН «Верх н я я 
Учкуевка» и «Нижняя Учку-
евка» в прямом эфире на те-
леканале СТВ прокоммен-
тировал губернатор Михаил 
Развожаев.

Напомним, дома на  этой 
терри тори и по с т р о ен ы 
на землях, назначение ко-
торых на  данный момент 
не подходит для жилой за-
стройки. В  2021  году люди 
получили четыре иска о сно-
се строений. Это произошло 
из-за  несогласованности 
действий двух ведомств, от-
метил глава города. Михаил 
Развожаев поручил разо-
браться в  этом вопросе 

и подчеркнул, что если ни-
каких нарушений (кроме на-
значения земли) нет, то иски 
будут отозваны. В  мае со-
стоится градостроительный 
совет, который примет не-
обходимое решение, и тер-
риторию ТСН переведут в ка-
тегорию «индивидуальное 
жилищное строительство».

Ср е д и лок а л ьн ы х во-
просов прошлой недели — 
просьбы починить игро-
вое оборудование в  пар-
ках, убрать мусор на тех или 
иных территориях.

Интересова лись жите-
ли города и традиционной 
в  преддверии туристиче-
ского сезона темой — опла-

той парковки. По  инфор-
мации департамента тран-
спорта, сделать это можно 
несколькими способами:
• наличными через тер-

миналы Пейберри;
• банковской картой через 

паркоматы;
• через мобильное прило-

жение ruparking;
• в личном кабинете 

на сайте sevparking.ru;
• отправить СМС на номер 

7878.
Задать любые вопросы, 

связанные с  деятельнос-
тью органов власти, мож-
но на  и х официа льны х 
страницах во  ВКонтакте, 
Одноклассниках или Теле-
грам. Во  ВКонтакте также 
появились виджеты, кото-
рые позволяют отправить 
сообщения на  платформу 
«Гос услуги. Решаем вме-
сте». Сервисом можно вос-
пользоваться и напрямую: 
через приложение или сайт 
pos.gosuslugi.ru/lkp/site/about/.

Центр управления регионом 
г. Севастополя

Май — самая горячая пора для выпускников, их родите-
лей, педагогов. Школы Севастополя готовятся к оконча-
нию учебного года. Последний звонок прозвенит 23 мая. 
Для организации праздничных линеек в учебных заве-
дениях приняты дополнительные меры безопасности.

Звонок последний, а  вот 
экзамены у  выпускников 
9-х и 11-х классов после него 
только начинаются.

«Основной этап сдачи ЕГЭ 
проводится с 24 мая по 1 ию

ля 2023  года. В  этом 
году увеличилось ко
л и чес тв о  п у нк то в 
проведения экзамена — 
задействовано 25 пун
ктов. Кроме того, ор
ганизовано 30 пунктов 
проведения экзамена 
на дому для участников 
с  ограниченными воз
можностями здоровья. 
Из них 6 для 11класс
ников и 24 для 9класс

ников», — отметил и. о. ди-
ректора департамента об-
разования и науки Максим 
Кривонос.

Государственную итого-
вую аттестацию в 2023 го-
д у сдают 7  749  человек, 
в  2022-м эта цифра была 
ниже — 7 398 выпускников.

Особые условия  — для 
тех, кто проходил обуче-
ние за  рубежом и  прибыл 
в  Россию в  связи с  недру-
жественными действиями 
иностранных государств. 
На  сегодняшний день это 
52 выпускника 9-х классов 
и  27 11-классников. Такие 
граждане имеют возмож-
ность выбора формы экза-
мена — это ЕГЭ или проме-
жуточная аттестация.

В  облегчённой форме  — 
государственного выпуск-
ного экзамена  — аттеста-
цию будут сдавать 176 детей 

с ограниченными возмож-
ностями здоровья.

16  мая в  Севастополе за-
вершился досрочный этап 
гос ударственной итого-
вой аттестации. Участие 
в  нём приняли 87  чело-
век, в  основном это вы-
п ускники прошлых лет. 
На  100  баллов ЕГЭ сдали 
Алёна Курбакова — по об-
щ е с т в о з н а н и ю ,  Л е й л а 
Нахапетян — по истории.

Кроме того, в  этом го-
ду в  Севастополе прош-
ло восемь т ренировоч-
ных мероприятий, из  них 
шесть федерального уровня 
и два — регионального.

ВНИМАНИЕ, МОШЕННИКИ!
Обман по телефону — это один из самых распро-
странённых видов мошенничества. Информация 
о совершении таких преступлений поступает в поли-
цию ежедневно. Рассказываем, в каких случаях 
стоит насторожиться.

Мошенник звонит с незнако-
мого номера, представляется 
родственником или знакомым 
и сообщает, что его задержа-
ли сотрудники правоохрани-
тельных органов и обвинили 
в совершении того или иного 
преступления. Это может быть 
дорожно-транспортное про-
исшествие, хранение оружия 
или наркотиков, а также нане-
сение тяжких телесных повре-
ждений или убийство.

После в разговор вступает 
якобы сотрудник правоохра-
нительных органов. Он  со-
общает, что для решения 
вопроса необходимо опреде-
лённую сумму денег перевес-
ти на расчётный счёт или пе-
редать какому-либо человеку 
лично из рук в руки.

Если Вы получили такой зво-
нок, первое и самое главное 
правило  — прервать разго-
вор и перезвонить тому, о ком 
идёт речь. Если телефон от-
ключён, постарайтесь связать-
ся с его коллегами, друзьями 
или родственниками.

Ещё одна схема — аферисты 
звонят гражданам и сообща-
ют, что их персональные дан-

ные украдены сотрудником 
банка, который от их имени 
переводит денежные сред-
ства на нужды Вооружённых 
сил Украины. При этом злоу-
мышленники пугают тем, что 
за такие транзакции челове-
ка могут обвинить в госиз-

мене с перспективой наказа-
ния в виде лишения свободы. 
Дальше человека переключа-
ют на «службу безопасности 
банка», которая вынуждает 
клиента перевести все свои 
деньги на «безопасный» счёт.

Так же при телефонном 
мошенничестве злоумыш-
ленники могут от имени со-
трудников банков сообщить 
о несанкционированных спи-
саниях денежных средств 
с банковских карт или о необ-
ходимости блокировки карты.

Отметим, что настоящие 
банковские служащие обла-
дают всеми реквизитами сче-
тов в кредитной организации 
и  не  станут просить своего 
клиента назвать номер карты, 
пин-код и другие данные.

Прокуратура и Правитель-
ство Севастополя призывают 
не поддаваться на уловки те-
лефонных мошенников. Будь-
те бдительны и не передавай-
те по инициативе звонящего 
денежные средства путём пе-
реводов, тем более из  рук 
в руки. Не сообщайте третьим 
лицам данные своих банков-
ских карт в телефонном режи-
ме, а также через социальные 
сети или смс-сообщения.

Если вы стали жертвой те-
лефонных мошенников, сооб-
щите об этом по номеру 102!

Фото Александра Емелькина
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В Ленинском районе Севастополя, между улицами 
Кожанова и Черноморской, расположен неболь-
шой уютный сквер. Он носит имя Ивана Карповича 
Голубца — Героя Советского Союза, участника второй 
обороны Севастополя.

По с ле п ри зы в а в   ар -
мию Иван Голубец попал 
на Черноморский флот.

Когда началась Великая 
О т е ч е с т в е н н а я  в о й н а , 
он нёс сл у жбу на  кате-
ре Севастопольского гар-
низона. 25 марта 1942 года 
пять катеров стояли у дока 

в Стрелецкой бухте и дожи-
дались окончания ремонта. 
Каждый из  них был готов 
сразу же выйти в море, по-
этому на палубе сторожеви-
ков лежали большие и ма-
лые глубинные бомбы.

В тот день, во время арт-
обстрела, снаряд против-

ника попал в один из сто-
рожевых катеров. На  суд-
не начался пожар, возникла 
угроза взрыва бомб, а  это 
могло привести к  уничто-
жению кораблей в  бухте. 
Иван Голубец бесстрашно 
бросился к горевшему кате-
ру, сквозь пламя пробрался 
на корму и вместе с двумя 
краснофлотцами стал сбра-
сывать тяжёлые глубинные 
бомбы в море.

Сбросив большие мины  
общим весом более тон-
ны, они приступили к ма-
лым, которые лежали на го-
рящих стеллажах. Сознавая 
опасность, отважный мо-
ряк не  останавлива лся. 
Выхватив две 35-килограм-
мовые бомбы, Иван при-
готовился выбросить их 
за  борт, но в  этот момент 
произошёл взрыв.

Жер т вуя со б ой,  И в а н 
Голубец спас десятки че-
ловеческих жизней, бое-
вые катера и  ряд военных 
объектов.

На  берег у Стрелецкой 
бухты, на месте гибели ге-
роя, установлен памятник. 
Кроме того, одна из  улиц 
города носит имя Ивана 
Голубца. Также в его честь 
назван минный тральщик 
Черноморского флота.

По материалам радио  
«Говорит Севастополь»

За образцовое выполнение 
заданий командования 
и проявленные мужество 
и героизм старшему 
краснофлотцу Ивану 
Карповичу Голубцу 
было присвоено звание 
Героя Советского Союза 
(посмертно)

ГОРОД
В ДЕТАЛЯХ

Главным правилом в своей работе 
мы определили живой диалог 

с севастопольцами.
Присылайте нам ваши пожелания и пред-

ложения: какие рубрики хотите видеть в га-
зете, чем можете с нами поделиться и о чём 
вам интересно узнать.

Мы пишем о любимом городе и его лю-
дях — чтобы каждый нашёл что-то для себя.

Вот наша почта: slavasev1917@yandex.ru.
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20 мАя

Севастопольский центр 
культуры и искусств
Детский концерт

— 14:00 —

Севастопольский центр 
культуры и искусств

Мастер-класс «Степ»
— 14:45 —

Дворец культуры рыбаков
Спектакль «В поисках  
потерянного времени»

— 15:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Спектакль  
«Мастер и Маргарита»

— 18:30 —

Драматический театр 
Черноморского флота РФ 

им. Б. А. Лавренёва
Спектакль «Тартюф»

— 18:30 —

21 мАя

Севастопольский театр  
юного зрителя

Спектакль «Здравствуй, 
Красная Шапочка!»

— 11:00 —

Культурный центр «Корабел»
Концерт  

«Верни мне музыку»
— 17:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр  
им. А. В. Луначарского

Спектакль 
 «Месяц в деревне»

— 18:30 —

Михайловская батарея 
(Радиогорка)

Концерт  
«Джазовые вечера»

— 18:30 —

Драматический театр 
Черноморского флота РФ  

им. Б. А. Лавренёва
Спектакль «Не всё коту 

масленица»
— 18:30 —

23 мАя

Дворец культуры рыбаков
Спектакль «В поисках 
потерянного времени»

— 13:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр  
им. А. В. Луначарского 

Спектакль  
«Восемь любящих женщин»

— 18:30 —

Центральная городская детская 
библиотека им. А. П. Гайдара

Мастер-класс  
«Акварельное настроение»

— 11:00 —

Севастопольский центр 
культуры и искусств

Выставка  
севастопольского 
абстракциониста

— 10:00–18:00 —

24 мАя

Балаклавский подземный 
музейный комплекс

Экскурсия  
«Секретная Балаклава»

— 10:00 —

Севастопольский центр 
культуры и искусств

Концерт «К 125-летию со дня 
рождения Джорджа Гершвина»

— 17:00 —

Севастопольский театр  
юного зрителя

Спектакль «Алые паруса»
— 17:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Спектакль «Дядюшкин сон»
— 18:30 —

АФИША РОДНОГО ГОРОДА

Строите планы на выходные? 
Думаете о том, как одеваться 
и брать ли зонт? Посмотрите 
прогноз погоды!
ПЯТНИЦА, 19.05

Без осадков

СУББОТА, 20.05

Небольшой дождь

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 21.05

Небольшой дождь

МАГНИТНЫЕ БУРИ 
В МАЕ:

• 1 мая — 4 балла.
• Со 2 по 4 мая — 3 балла.
• 7 мая — 4 балла.
• С 11 по 15 мая — 3 балла.
• 17 мая —  

4-балльная магнитная 
буря.

• 18 и 19 мая —  
3-балльный всплеск  
солнечной активности.

• С 23 по 29 мая — 3-бал-
льный геоудар.

В  оставшиеся дни меся-
ца обстановка будет ней-
тральной или погруженной 
в полный магнитосферный 
штиль.

+12 | +23

+12 | +22

+12 | +22

 ночь день

 ночь день

 ночь день

Сквер имени Ивана Голубца

12 Хорошей недели


